

射水市指定有形民俗文化財

大門 だいもん

神社 じんじゃ

秋季 きせき

祭礼 さいれい

の曳 のひき

山行 やまゆき

事 じ

西町

射水市



秋季祭礼

の曳山行事

富山県 射水市



お問い合わせ先

射水市教育委員会 生涯学習・スポーツ課

〒939-0294 富山県射水市新開発410番地1 E-mail : bunkazai@city.imizu.lg.jp

TEL : 0766-51-6637 FAX : 0766-51-6663

大門神社・枇杷首神社秋季祭礼の曳山行事

大門神社・枇杷首神社の曳山行事は、射水市大門地区にある大門神社と枇杷首神社の秋季祭礼（10月のスポーツの日前日）で行われ、4基の曳山が軋み音を響かせながら巡行します。春から秋にかけて県内各地で行われる曳山行事の最後を飾ります。

祭礼の舞台 大門・枇杷首

大門・枇杷首は、それぞれ射水市西部を流れる庄川の対岸に位置する地区です。江戸時代の承応2年（1653）に大門新町が誕生し、両地区を通る旧北陸道が往還道（加賀藩主の参勤交代経路）となります。寛文6年（1666）に大門大橋が架橋されると、この地は旧北陸道と庄川が交差する宿場町、水陸交通・物資運搬の拠点として発展しました。



大門・枇杷首の曳山

大門・枇杷首曳山の創始は明治時代の初期と伝えられます。江戸時代末に大門大橋が庄川両側まで延伸されると、大門・枇杷首地区を通る北陸道の交通量が増大し、大門の町は以前にも増して活況を見せようになりました。こうした経済的な発展を背景に、明治10年（1877）頃までに相次いで曳山が建造されたと考えられます。

曳山の形状は、中央に立てた心柱を鉾留と花傘で飾った「花傘山」です。

車輪・轆と囃子方が乗り込む屋台からなる「地山」があり、その上に主神・配神を安置する「飾り山」を載せています。

夜になると、花傘の内側と高欄の外側に丸形提灯、地山の四隅に小田原提灯をそれぞれ吊り下げる「提灯山」の姿となります。

曳山の形状や落ち着きのある囃子、運行の様子など、近隣の高岡御車山からの影響が色濃くみられる曳山です。

主神と配神

主神は、各町の産土神として飾り山に乗せる等身大の衣装人形です。配神は、主神と対になるカラクリ人形で、囃子に合わせてテングリ返しや太鼓を叩くなどの所作をします。

人形は、祭りの前に山宿（公民館など）に安置して供物を供えて祀られ、開眼式を行って神を迎えます。曳山巡行が終わると、人形に迎えた神を送り返す閉眼式が行われます。



ヨッコ

曳山が曲がり角に差し掛かると、拍子木持ちの「ヨッコ」の掛け声とともに曳き子が力を込めて曳山前方の轆を担ぎ上げ、そのまま前輪を浮かせながら方向を変えます。

曳山囃子と温習会

曳山囃子には、本囃子・お神楽・戻り囃子と余興の曲が数曲あります。かつて近隣の農村から囃子方を招いていたこともあり、獅子舞囃子の影響もみられます。

毎年2月には、温習会が開催され、各町の囃子方が日頃の練習成果を披露しています。



大門神社と枇杷首神社

庄川東岸の大門神社は、大門新町の神明宮と水天宮を合祀して、明治35年（1902）に大門神社となりました。大門・大門新地区の産土社で、主神として天照大神、配神として豊受大神と水波能売神を祀っています。

庄川西岸の枇杷首神社は、枇杷首地区の山王社・毘沙門宮と、南の百目木地区の神明社を合祀して、明治時代に枇杷首神社となりました。枇杷首地区の産土社であり、主神として大己貴命、配神として天照大神・豊受大神・白山大神を祀っています。



西町



鉾留：千枚分銅

主神：楠木正成・楠木正行

酉神：太鼓打ちの猿

主神の楠木正成・正行親子に合わせ、欄間彫刻も、太刀や弓などの武具で揃えられています。

中町



鉾留：古御蝶

主神：布袋和尚

酉神：唐子懸垂回転

四周の欄間には、雪遊びや獅子舞、鬼ごっこを楽しむ四季折々の唐子の姿が刻まれています。

田町



鉾留：打出の小槌

主神：恵比須

酉神：オナノコ（唐子童子）

金糸で龍と鳳凰の刺繡をあしらった豪華な幔幕が目を惹きます。龍の目は玉眼となっています。

枇杷首



鉾留：釣鐘

主神：尉と姥

酉神：—

直径2mの大きな車輪が特徴です。2輪の曳山は、県内でも枇杷首と高岡二番町の2基のみです。